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Después de que se desechara la reforma eléctrica propuesta 
por el presidente Andrés Manuel López Obrador, el escenario 
político nacional mostró una nueva composición que parece 

determinarse por la polarización. Este escenario, el cual responde 
a la necesidad de generar bloques para lograr equilibrios de poder, 
no debe replicarse en el escenario social pues debilita la unidad 
nacional que tanto necesitamos para hacer frente a los múltiples 
retos que afronta nuestro país.

Durante la segunda mitad del sexenio del presidente López 
Obrador, el escenario político nacional ha demostrado estar 
regido por la polarización: estás a favor de proyecto presidencial 
o en contra. Esto es similar a lo que sucedió en la primera mitad 
del sexenio, con la diferencia de que ahora la oposición, si se une, 
cuenta con suficientes diputaciones en el Congreso Federal para 
evitar que Morena y sus aliados tengan una mayoría calificada (2 
terceras partes de las 500 diputaciones), la cual es necesaria para 
modificar la Constitución.

Lo anterior ha intensificado la polarización política en los sistemas 
públicos, lo que ha traído más cosas malas que buenas a la 
nación. Por ejemplo, la polarización inhibe el debate pues propicia 
que funcionarios de gran poder, como el presidente, ordenen la 
aprobación de reformas “sin que se cambie una coma” o que los 
partidos voten en bloque sin espacio al discernimiento de sus 
miembros. Por otro lado, entre sus pocos aspectos positivos, 
permite corroborar el funcionamiento de nuestros contrapesos 
institucionales y políticos.

Es difícil predecir hacia dónde va el escenario político mexicano 
ya que cambia constantemente dada la cercanía a los próximos 
comicios electorales. No obstante, todo parece indicar que la 
polarización continuará por la postura que ha tomado el presidente 
López Obrador y su partido tras la negativa a su reforma eléctrica.
Debido al nivel de polarización presente en la política nacional, la 
población podría pensar que debe actuar de la misma forma, pero 
no es así. Es importante que los mexicanos puedan separar su vida 
social y comunitaria de los conflictos en los sistemas de poder 

Urgente recomponer 
el escenario político nacional 

EDITORIAL 

LA REVISTA PENINSULAR
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pues éstos tienen objetivos y reglas particulares que permiten su funcionamiento 
a pesar de la polarización. En la esfera cotidiana, no debe importar qué partido 
apoye el vecino o su opinión sobre la última reforma presidencial, sino que se 
comparta entre todos una identidad nacional y el deseo por tener un mejor país.

Es cierto que lograr y mantener la unidad nacional es complicado, especialmente 
cuando líderes políticos difunden discursos que propician la división; sin 
embargo, los mexicanos cuentan con elementos que les permiten sentirse 
hermanos a pesar de las distancias y diferencias como lo son su diversa cultura, 
sus antiguas tradiciones, su honorable historia, su rico arte, su legado deportivo, 
su impresionante patrimonio natural y su reconocida gastronomía, entre muchos 
otros.

Buscar la unidad nacional es importante pues México, aunque es un país bello, 
tiene muchos problemas que solo pueden solucionarse desde su población. 
El gobierno y los sistemas de poder son esenciales para hacer frente a dichas 
problemáticas, pero es la sociedad la que construye el país día a día con sus 
acciones. Sin unidad nacional, difícilmente se lograrán cambios trascendentales 
que permitan el devenir de un mejor país por lo que es necesario que los 
mexicanos den la espalda a la polarización y, en vez, arropen el diálogo y el 
respeto.
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-La Reforma Eléctrica fue 
rechazada con todo y comas
Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Después de aplazarse casi 
una semana, el pasado domingo 17 
de abril por fin se discutió en San 
Lázaro la reforma eléctrica propuesta 
por el ejecutivo y, como se esperaba, 
no alcanzó los votos suficientes 
para su aprobación. –compartió a 
los presentes la empresaria, con lo 
cual dio inicio a nuestra tradicional 
plática en el Balmoral- Más allá del 
tema energético, lo que se pudo 
ver tras esta votación fue que se ha 
configurado una nueva etapa en la 
vida pública de nuestro país pues la 
oposición demostró, con su unión en 
bloque, que el gobierno federal ya no 
tiene control absoluto sobre el poder 
legislativo y que deberá negociar con 
ellos si pretende alguna modificación 
constitucional en lo que resta del 
sexenio.
-Así es, amiga empresaria. –intervino 
el político- Morena y sus aliados (PT 
y PVEM) se quedaron a 57 votos de 
conseguir la mayoría calificada pues 
únicamente sumaron 275 votos a 
favor de la reforma, mientras que 
prácticamente todos los diputados 
del PAN, el PRI, el PRD y Movimiento 
Ciudadano votaron en un mismo 
sentido para sumar 223 votos en 
contra.

-Recordemos que “mayoría calificada” 
significa dos tercios del total de los 
votos y que es necesaria para aprobar 
cualquier modificación a nuestra 
Carta Magna. –señaló la abogada- En 
este caso, para la mayoría calificada 

se necesitaban 332 votos pues 
asistieron 498 de los 500 diputados.

-Desde hace varias semanas, 
los partidos de oposición habían 
anunciado que votarían en contra 
de la reforma y la realidad es que 
tenían motivos para hacerlo pues, 
desde que fue presentada por el 
presidente López Obrador, éste 
ordenó que no se le modificara “ni 
una coma”. Además de la renuencia 
a negociar y generar acuerdos, 

MORENA Y SUS ALIADOS (PT 
Y PVEM) SE QUEDARON A 57 
VOTOS DE CONSEGUIR LA 
MAYORÍA CALIFICADA PUES 
ÚNICAMENTE SUMARON 
275 VOTOS A FAVOR DE LA 
REFORMA.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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los legisladores de oposición 
rechazaron la reforma por el gran 
número de críticas de miembros de 
la sociedad civil, expertos en materia 
energética, empresarios e incluso 
instituciones internacionales, como 
la ONU, en torno al daño ambiental 
y económico que se generaría con su 
implementación.

-Es un sinsentido decir que el voto 
de la oposición fue por la renuencia 
inicial de nuestro presidente a que 
se modifique la reforma pues, a 
fin de cuentas, sí se añadieron sus 
propuestas y observaciones al 
proyecto final; se incluyeron 9 de las 
12 modificaciones que propusieron. 
–dijo el analista- Por congruencia, 
debieron haber votado a favor ya que 
el dictamen tenía lo que pidieron. 
Si votaron en contra, seguro es 
porque tenían intereses políticos 
y económicos personales, no una 
disposición a legislar por el beneficio 
de todos los mexicanos.

-Es cierto que el coordinador de la 
bancada de Morena en el Congreso 
Federal, el diputado Ignacio Mier 
Velazco, les pidió a los legisladores 
de oposición que volvieran a analizar 
el proyecto y reconsideraran su 
voto pues presuntamente se habían 
incluido los puntos que propusieron; 
sin embargo, los mismos diputados 

opositores dijeron que no era verdad 
y reprocharon que se había utilizado 
una redacción engañosa para hacer 
parecer que se contemplaron sus 
observaciones, pero sin modificar 
el fondo de la reforma. –rebatió la 
periodista

-De cualquier forma, la oposición 
difícilmente hubiese aprobado 
la reforma aun con los 9 puntos 
añadidos ya que las 3 propuestas 
que presuntamente quedaron fuera, 
trataban temas clave como fortalecer 
la Comisión Reguladora de Energía 
(CRE), fortalecer también el Centro 
Nacional de Control de Energía 
(Cenace) y garantizar certeza jurídica 
a inversionistas del sector privado. 
–añadió el editorialista- Estas 3 
propuestas eran incompatibles con 
la reforma presidencial pues ésta 
buscaba desaparecer ambos órganos 
e inhibir la inversión privada.

-A pesar de ser un tema sumamente 
relevante e interesante, el debate 
de la sesión del domingo no figuró 
por sus argumentos sino por las 
denostaciones que se repartieron 
los legisladores, las cuales eran 
propias de un partido de fútbol, no de 
una cámara legislativa. –lamentó la 
abogada- No obstante, los resultados 
de la votación fueron trascendentales 
para el país ya que, como bien 

dijo nuestra amiga empresaria, se 
configuró un nuevo escenario en 
la esfera política nacional al ser la 
primera vez que se no se aprueba una 
reforma propuesta por el presidente 
Andrés Manuel. Esto quiere decir que 
pasamos de un escenario en el cual 
el ejecutivo federal hacía su voluntad 
sin mayor resistencia, a uno en el que 
la oposición se unió para formar un 
contrapeso eficiente.

-Me parece importante esto que 
dice nuestra amiga abogada, pero 
hay que recordar que Morena y sus 
aliados aún tienen mayoría simple 
(50% +1) en la Cámara de Diputados, 
lo cual significa que no están atados 
de manos ni imposibilitados para 
actuar pues tienen suficientes votos 
para aprobar reformas de ley y 
nombramientos, entre otros muchos 
actos legislativos. Ahora bien, esto no 
implica que a Morena no le duela este 
nuevo escenario; por el contrario, 
le pesa bastante pues, sin el apoyo 
de la oposición, ya no podrá llevar 
a cabo cambios estructurales ni 
constitucionales como lo planeaba 
hacer con su reforma a la Guardia 
Nacional y su reforma electoral.

-Según comentan algunos personajes 
cercanos al PRI, el tricolor buscaba 
algún tipo de negociación con 
Morena que le permitiera obtener el 
triunfo en las elecciones de Hidalgo y 
Durango este año. Al parecer, Morena 
tenía disposición a acordar con el 
Revolucionario Institucional pues 
así quebraría al bloque opositor, 
pero hubo diferencias en cuanto a 
si se debía votar la reforma antes 
o después de las elecciones; el PRI 
quería después, supuestamente, para 
tener certeza sobre el cumplimiento 
del acuerdo. –mencionó el político- 
Ante el fracaso de esta negociación, 
el bloque opositor se solidificó y 
lo más probable es que perdure el 
resto del sexenio pues sus miembros 
ya constataron que tienen mayor 
capacidad si se mantienen unidos.

-Vale la pena aclarar que el bloque 
opositor al que se refiere nuestro 
amigo político está compuesto por 
el PAN, el PRI y el PRD, y también 
llamado “Va por México”. Movimiento 
Ciudadano, aunque igual votó en 
contra de la reforma y es un partido 
que usualmente se opone al gobierno, 
no se considera parte de este bloque. 
–comentó la empresaria- De hecho, 
hay quienes dicen que Movimiento 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
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Ciudadano negoció con Morena su 
voto en favor de la reforma a la Ley 
Minera a cambio de no ser señalados 
de “traidores” por votar en contra 
de la reforma eléctrica, como ha 
sucedido con los demás legisladores 
de oposición.

-El tema de la reforma a la Ley Minera 
para nacionalizar la explotación del 
litio es muy interesante pues parece 
haber sido un premio de consolación 
para el presidente y su partido tras 
la derrota del domingo. Digo premio 
de consolación pues, a pesar de que 
el gobierno buscó enaltecer dicha 
reforma, los expertos coinciden en 
que ésta contempló pocos cambios 
sustanciales pues lo que propuso 
agregar a la ley ya se encontraba en el 
marco normativo mexicano.

-Fue muy inteligente la decisión de 
Movimiento Ciudadano de separarse 
del bloque “Va por México” pues 
los panistas, priistas y perredistas 
terminaron de sepultarse al 
votar en contra de la iniciativa. La 
población mexicana no olvidará que 
traicionaron a la patria para defender 
intereses de compañías extranjeras y 
se los demostrarán en las próximas 
elecciones. –retomó el analista

-Yo creo que la unidad demostrada por 
el PAN, PRI y PRD, lejos de sepultarlos, 
los hará una opción con buenas 
posibilidades para hacerle frente a 
Morena en las próximas elecciones 
presidenciales. Sin embargo, dices 
bien, amigo analista, que eso sólo 
podremos corroborarlo en un par de 
meses cuando se lleven a cabo las 
elecciones en distintos estados del 
país. –opinó el escritor

-Esperemos que esta experiencia 
le sirva al gobierno federal 
para darse cuenta que necesita 
negociar con la oposición si quiere 
continuar haciendo reformas de 
trascendencia. Desafortunadamente, 
parece que ocurrirá lo contrario 
pues Morena ha emprendido una 
campaña de desprestigio en contra 
los legisladores que rechazaron 
la reforma eléctrica. Esto podría 
significar que el presidente se resignó 
a no proponer cambios estructurales 
en lo que queda de su gobierno o que 
buscará hacer su voluntad desde 
la radicalización con presiones y 
agresiones en contra de la oposición. 
–concluyó la periodista.
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OPINIÓN OPINIÓN 

En el debate que sostuvieron los 
diputados el domingo pasado, una 
morenista y dos petistas se refirieron 

a Benito Juárez, quien indiscutiblemente 
ha sido el mejor presidente de México 
desde 1821.

Juárez fue mencionado siete veces pero 
citado en tres ocasiones.

La primera vez por el diputado petista y 
experredista Gerardo Fernández Noroña, 
izquierdista de toda la vida, que en 1988, a 
los 28 años, fue candidato externo a una 
diputación federal por el extinto Partido 
Socialista de los Trabajadores (PST).

Fernández dijo, refiriéndose al gran 
oaxaqueño: “Él dijo que la reacción estaba 
moralmente derrotada, pero también 
el pueblo de México remacha ahora, la 
derecha está derrotada electoralmente”. 
Sin embargo, lo que Juárez dijo es esto: 
“Es imposible, moralmente hablando, que 
la reacción triunfe” y, hablando claro, no 
es lo mismo lo que dijo el diputado a lo 
que dijo don Benito. Porque una cosa es 
estar derrotado y otra que sea imposible 
triunfar y la historia abunda en ejemplos 
de dos partes en conflicto que lograron 
acuerdos cuando la que no tenía mayores 
oportunidades de triunfar prefirió 
negociar, tal vez desde una posición de 
desventaja, antes que ser derrotada. 
Claro que para eso se ha necesitado 
siempre que la parte fuerte y con mayores 
probabilidades de ganar muestre cierta 
magnanimidad hacia su rival, algo que no 
caracteriza a los de MORENA, PT y PVEM.

Después fue la morenista y experredista 
Aleida Alavez, quien transformó una frase 
del indio de Guelatao. Según la aguerrida 
diputada, éste dijo: “Malditos aquellos 
que con sus palabras defienden al pueblo 
y con sus hechos lo traicionan”. La realidad 
es que un católico del siglo 19 difícilmente 
maldeciría a otra persona, como un buen 
católico del 21 tampoco lo haría, sabiendo 
que solo Dios puede condenar y castigar a 
alguien, que es lo que maldito significa. Lo 
que sí dijo Juárez fue: “Malvados aquellos 

que con sus palabras defienden al pueblo, 
y con sus hechos lo traicionan”. Realmente 
existe una gran diferencia entre un 
maldito y un malvado, que se dice de 
una persona perversa, mal inclinada. Es 
probable que la diputada haya recogido 
la frase de alguien que alguna vez la mal 
pronunció y le gustó para ayer referirse a 
sus adversarios.

Vista así la frase, tal como la concibió el 
oaxaqueño, podría aplicarse a muchos 
de los que el domingo decían defender al 
pueblo, sin importar el partido político en 
que militan.
El último en citar a Juárez fue el petista 
Alfredo Femat Bañuelos, que cometió 
el mismo error de Alavez, sustituyendo 
la palabra malvados por malditos. La 
verdad es que deberíamos esperar mayor 
rigor académico de quien de 2004 a 2008 
fue el rector de la Universidad Autónoma 
de Zacatecas, la cual no aparece en 
los principales índices de las mejores 
universidades del mundo y ocupa el 
lugar 52 del Top 100 de universidades 
mexicanas, el índice elaborado por 
Mextudia.

Como arriba lo explico, tanto Fernández 
como Alavez y Femat citaron 
incorrectamente a quien dicen tanto 
conocer y admirar, lo cual habla muy mal 
de su profesado juarismo.

Juárez dijo y escribió cosas maravillosas. 
Una de sus frases que deberían aprender 
quienes califican de traidores a quienes 
no están de acuerdo con ellos: “Libre, y 
para mi sagrado, es el derecho de pensar”.
-------------------------------------
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

“Libre, y para mi sagrado, 
es el derecho de pensar”- Juárez

Juárez dijo y escribió cosas 
maravillosas. Una de sus frases que 
deberían aprender quienes califican de 
traidores a quienes no están de acuerdo 
con ellos: “Libre, y para mi sagrado, es 
el derecho de pensar”.

En el debate que sostuvieron los 
diputados el domingo pasado, una 
morenista y dos petistas citaron 
erróneamente a Benito Juárez.

Por Eduardo Ruíz-Healy
@ruizhealy
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CLAROSCURO

Para poder abrir una mina y 
explotar algún mineral, en México 
se necesita una concesión del 

gobierno federal. Sin ella, no se podría 
porque la ley vigente le da carácter de 
propiedad de la nación a todo lo que 
se encuentre en el subsuelo así que 
la mentira de hoy es “nacionalizarlo” 
y abrir una empresa del Estado 
Mexicano que lo administre: sueños de 
autoritarismo en esa obsesión de pasar 
a la historia como el mejor presidente 
de México.

¡Vaya Semana Santa! Jamás hubo 
sesión en el Congreso de la Unión, un 
domingo de resurrección y esta vez 
fue para darle un revés al presidente 
López Obrador y, de paso, lavarle la 
cara porque él venderá la idea de que él 
lo propuso y la oposición apátrida se lo 
negó y así no admitirá que la presión de 
EEUU y Canadá lo forzó a recular ante 
las amenazas de demandas en cascada 
por violentar los acuerdos del Tratado 
de Libre Comercio.

Pero como su papel del mejor presidente 
de México no lo construye con base 
en resultados de su gobierno sino con 
golpes mediáticos y mentiras, López 
Obrador se empeña en “nacionalizar” el 
litio.

Los días que nos ha tocado ver: La 
caricatura de Calderón en Reforma 
no tiene desperdicio, cumple con la 
semana mayor en Jueves Santo: se ve 
a un Judas colgado consumido por la 
culpa de su traición, por 33 monedas, a 
Cristo, y la leyenda sólo dice: “No jodas, 
Judas”. El personaje tiene la cara de 
Miguel Aysa Damas, que quizá jamás 
en su vida pensó ser inspiración del que 
quizá sea el medio más prestigioso del 
país. Triste decisión, peor destino para 
el diputado plurinominal, cargo que –
por cierto- su papi negoció para él.

La salida del partido, el PRI, terminó 
de abrir un boquete al nombre de su 
familia: primero su padre ex gobernador 
acepta una embajada para representar 
al gobierno de la 4T y ahora él se va con 
Morena a votar una ley que, no sólo 
hubiera sido perniciosa para el país por 
sus costos y por sus consecuencias, 
sino que también hubiera provocado 
el fin de un tratado comercial que vaya 
que nos ha sacado de apuros.

Y Morena se quedó sin discurso de 
corrupción en los gobiernos anteriores y 
por ello la gobernadora Layda Sansores 
concentra sus ataques a los que votaron 
contra la ley de energía eléctrica, pero 
se mete con sus hijos, con su familia, 
abriendo con ello la puerta para que se 
metan con los suyos y con su familia, 
aunque ella debe estar acostumbrada 
por el juicio de la historia a su padre “El 
Negro” Carlos Sansores Pérez.

Le pide al presidente nacional del 
PRI, Alejandro Moreno, explicar el 
tema de su casa y propiedades, pero 
ella no deja claro por qué su familia 
contabiliza 974 en el registro público de 
la propiedad de varios estados del país 
cuando en su familia sólo ha habido 
servidores públicos encumbrados: dos 
gobernadores, diputados federales, 
varias veces, senadores y él presidente 
nacional de su partido: el PRI y director 
del ISSSTE.

Y en un exceso de protagonismo, sus 
huestes asedian la sede campechana 

Gobierno de mentiras

“Paren al presidente, porque 
no tiene idea de cómo opera 

el mundo de hoy”.
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del tricolor, construida por su padre 
y cuyo salón principal lleva su 
nombre, y ahí vimos a las autoridades 
violentar las leyes y a una legisladora 
grafitera que parece ignorarlas 
cuando ella debiera ser la más sólida 
garante de su cumplimiento. Quienes 
juraron hacer cumplir las leyes, hoy 
dan el ejemplo contrario y con ello 
¿cómo esperan que la gente les tenga 
respeto?

Mientras, en el Congreso Federal, 
en medio de una sesión que más 
tuvo de histriónica que de histórica, 
la oposición le recetó un revés 
presidencial a la iniciativa del 
Ejecutivo y con ello sumó tres a su 
historial más reciente…

Felicitemos a los diputados federales 
que lograron la hazaña de no 
venderse, de no aceptar beneficios 
y de no votar contra la lógica y la 
ciencia.

Lo que ya nos deja la Semana Santa 
es un aprendizaje que debería de 
enriquecernos a todos: Cuando la 
oposición se une, los ciudadanos 
ganamos en representación y se evita 
que el poder de un gobierno autócrata 
se consume en beneficio sólo de ellos 
y su narrativa.

Aquí no hubo apátridas ni traidores 
al pueblo. El presidente pretendía 
convertir en monopolio a la CFE y 
hacer de esa empresa un monstruo 
del estatismo al ser la única que 
podría diseñar el crecimiento 
eléctrico del país además de ser el 
único vendedor del producto final. Su 
idea de apertura era darles migajas a 

los particulares interesados. Mal!
Mientras se ganó la batalla, hoy 
Sabancuy y la zona de los chencanes, 
en Campeche, deben de luchar 
porque haya una subestación que les 
permita tener la energía suficiente 
para desarrollarse; hoy, Seybaplaya 
debe pelear por lo mismo si quieren 
que el muelle de API sirva como un 
generador de empleos y recursos 
para activar el crecimiento de la 
economía de la zona.

Eso aunado de que los ambientalistas 
deben de pelear porque Calakmul y los 
cenotes de Tulum y Playa del Carmen, 

en Quintana Roo, no sea arrasado por 
el despilfarro de un tren maya que 
vaya que nos está saliendo caro, y no 
sólo por lo elevado del presupuesto y 
la corrupción a su interior.

Calakmul se perderá y con él, especies 
endémicas de esa zona.
Mientras en Kanasin, en Yucatán, se 
para una obra imprescindible para 
nivelar la producción eléctrica ante la 
exigencia del desarrollo acelerado del 
Estado.

Paren al presidente, porque no tiene 
idea de cómo opera el mundo de hoy.

Cartón del monero Calderón, publicado en el 
periódico Reforma, el jueves 14 de abril de 2022.
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OPINIÓN SE COMENTA SOLO

La deforestación con motivo del Tren Maya merece 
la intervención sería de investigadores. El tono 
de la información debe subir a niveles incluso 

internacionales. No se trata únicamente de romper 
el equilibrio ecológico sino además identificar el 
tráfico con maderas preciosas de la selva, hablamos 
de ceiba, nogal, cedro, caoba y roble.

Cada árbol talado y traficado ilegalmente tiene un 
valor estimado de $5000 dólares. Se estima que cada 
hectárea puede sumar hasta 5 mil árboles. Hasta el 
momento se calculan que han sido deforestadas más 
de 127 mil hectáreas. El saqueó masivo de la selva 
Maya violenta incluso terrenos arqueológicos que 
han maravillado al mundo por las construcciones 
que en su gran mayoría no han sido rescatadas, 
investigadas y expuestas.

Aquí también el saqueo y tráfico de piezas 
arqueológicas debe preocupar. AMLO anda pidiendo 
el penacho de Moctezuma cuando el proyecto 
del tren turístico está permitiendo la devastación 
cultural. Hay imágenes satelitales que demuestran 
la cantidad de zonas urbanas mayas ocultas por la 
selva que muestran su grandeza.

Eso se está destruyendo. El presidente no se ha 
responsabilizado de informar a la nación en dónde 
se han “replantado” los miles de árboles. Él se 
comprometió irresponsablemente a que “ni un solo 
árbol” sería talado. Hoy habla, únicamente habla, de 
su reubicación.

Esa sería una tarea titánica, costosísima y 
evidentemente visible. Una selva no se puede 
trasladar a otro sitio sin que nadie se percate o 
queden evidencias. Repito, son árboles milenarios 
de una gran riqueza en valor comercial y algunos 
se están beneficiando y sobre todo con zonas 
limítrofes sin vigilancia y aduanas manchadas por la 
corrupción.

El Partido Verde Ecologista es una vergüenza por auto 
colocarse como mercenario de la política y no cumplir con 
sus orígenes y propósitos. Los gobiernos estatales no han 
denunciado los ilícitos, pero si los científicos mexicanos 
que por ello han sido perseguidos penalmente.

Las afectaciones serán irreversibles en los mantos 
freáticos o llamadas tablas de agua, la biodiversidad 
se está modificando, animales en peligro de extinción 
y no se quiere entender que el suelo de la Península es 
poroso y por tanto sensible a hundimientos, fracturas en 
el subsuelo o inundaciones.

Los estudios de impacto ambiental en realidad no existen 
y los trabajos se aceleran para cumplir con un calendario 
político del gobierno. Quienes conocemos la zona nos duele 
lo que ahí ocurre. No estamos en contra del avance, de la 
modernización y de la inversión, pero no de este modo, ni 
con engaños, estafas, mentiras y un gasto innecesario en 
un país que suma tres años en crisis económica, sanitaria 
y política.

Que se investigue también quiénes están comprando 
terrenos por donde pasará el Tren Maya para especular 
con la tierra que a todos nos pertenece como patrimonio. 
De saberlo nos sorprenderían los nombres y apellidos de 
quienes se cubren con la bandera de la moral pública.

Robo a la nación
Por Carlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla
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OPINIÓN CONSTRUYENDO

A todos nos gusta que haya saldo positivo en los 
balances, siempre que sea posible, por supuesto. 
Pero si bien es cierto que existen circunstancias 

que facilitan o dificultan que eso pueda lograrse, casi 
siempre depende de nosotros mismos el aprovechar las 
oportunidades y superar los obstáculos. En nuestros 
negocios, queremos un estado de resultados con 
utilidades y un saldo positivo en el flujo de efectivo, en 
nuestras relaciones, aspiramos a gozar de una mayor 
cantidad de momentos felices que padecer los tristes, en 
las organizaciones a las que nos afiliamos, esperamos 
recibir servicios cuyo valor supere lo que pagamos como 
membresía, es algo natural en el ser humano. 

En este sentido, no solo es válido sino obligatorio perseguir 
un saldo positivo en el balance de naturaleza que existe 
en nuestro entorno, pero esto implica un verdadero salto 
disruptivo en el paradigma de cómo nos relacionamos las 
naciones, los gobiernos, las empresas, los inversionistas 
y los consumidores, con la naturaleza. Durante muchos 
años y aún hoy, el mantra que nos vienen repitiendo los 
líderes que han comprendido la importancia de cuidar el 
medio ambiente, es: aminoremos el impacto, reduzcamos 
nuestra huella, aligeremos los riesgos, hagamos menos 
daño. 

Hoy es imperativo cambiar radicalmente esta visión, y 
ponernos a generar un saldo positivo de naturaleza, y esto 
lo haremos si vamos más allá de limitar los daños. Las 
actividades económicas deben no solamente minimizar 
el impacto que causan, sino mejorar los ecosistemas en 
los que se realiza la actividad. Cuando adoptamos un 
enfoque de balance positivo de naturaleza, trabajamos por 
enriquecer la biodiversidad, capturar carbono, purificar 
el agua después de utilizarla y antes de devolverla a la 
naturaleza, eliminar o reducir las amenazas a la salud 
humana. De esta manera, estaremos incrementando 
y mejorando la resiliencia de nuestro planeta y de las 
sociedades que lo habitamos. 

Esta es una idea disruptiva que nos obliga a re plantear 
el lugar que ocupamos en el mundo, es un destino para la 
humanidad, son los cimientos para una buena gobernanza, 
la estabilidad de largo plazo de las sociedades y de las 
economías saludables, es una filosofía que valora el futuro 
que nos es común a todos los humanos, y es también un 
nuevo modelo de negocios basado en la regeneración, la 
resiliencia y la economía circular, no en la destrucción y la 

contaminación. No se trata de un sueño que alguien más 
hará realidad varias generaciones más adelante, sino que 
es un objetivo que tenemos que imponernos para esta 
misma década. 

El objetivo de saldo positivo de naturaleza, se complementa 
con el de neutralidad de emisiones, ya que éste último 
por sí solo, no es suficiente para limitar el incremento 
de la temperatura global por debajo de los 1.5 grados 
Celsius. Simultáneamente a la reducción de emisiones, 
necesitamos salvaguardar los sumideros de carbono. 

Y esto solamente lo alcanzaremos mediante el ejercicio 
de un auténtico movimiento de liderazgo global que ya no 
solo es necesario, sino obligatorio y urgente. 

----------------------------
© Copyright 2022. Raúl Asís Monforte González. 
Todos los derechos reservados.

Generar saldo positivo de naturaleza, 
un movimiento necesario

Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com 
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg
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El presidente confirmó 
que se van a revisar 
todos los contratos 

autorizados para el litio.

OPINIÓN

“No quiero oro, ni quiero plata, yo 
lo que quiero es romper la piñata”. 
Supongo que lo hemos cantado 

cientos de veces, y es hasta hoy que se 
me ocurre preguntarme ¿qué tiene que 
ver? La respuesta obvia es que como 
niño, pues sí, el contenido de la piñata 
o lo que alcance a pescar cuando caiga 
sería suficientemente valioso para mí, 
como para preferirlo al oro o la plata. Ya 
de grande… como que no. Como que sí 
prefiero oro, o al menos plata, o ahora 
sé que al menos litio.

Y no, no es que sea un experto en litio 
y su explotación, estaba enterado de 
lo muy básico de sus propiedades, 
beneficios o valor. Pero en ese, como 
en otros temas, la política actual nos 
hace convertirnos en entendidos por un 
par de días, ya que los temas que sí nos 
importan como ciudadanía son poco 
mencionados, menos aún deliberados, y 
ni remotamente resueltos por nuestros 
políticos perennes. 

Sabía que algo tiene que ver con las 
baterías, y hasta allí, por la parte 
práctica cotidiana, y eso porque hace 
tiempo surgió el rollo del relevo de las 
pilas de níquel por las que se indicaba 
son de litio y entiendo que eso tendrá 
una aplicación cada vez mayor para el 
uso de autos eléctricos.

De donde sí tengo más noticia es de una 
de mis canchas profesionales, la salud 
mental, pues una sal de esta misma 
sustancia se indica para la profilaxis y el 
tratamiento de los trastornos bipolares 
y la depresión mayor recurrente.  No 
me toca prescribirla, pero sí saber que 
su efecto es sobre los episodios de 
manía (ánimo frenético, anormalmente 
emocionado), haciendo una especie de 
compensación que produce estabilidad 
ante las alteraciones en el cerebro.

Y entonces procedo a revisar si esta 
vez el litio sí cumplió su función ante 
la alta excitación en la política nacional 
en este par de semanas. La secuencia 
de información indica que hubo un 
periodo frenético de conmoción ante 

el tema de la revocación de mandato, 
que terminó con una votación muy 
inferior a la deseada por la gente en el 
gobierno y mayor a la pronosticada por 
la gente que se considera oposición. 
El llamar los primeros a los segundos 
traidores a la patria y los segundos a 
los primeros perdedores, no apago los 
ánimos. La ciudadanía, en más del 80%, 
simplemente decidió que no era un 
ejercicio de su interés.

Una semana después el tema cambió, 
aparentemente, por completo. Con el 
foco distractor en la energía eléctrica, 
la agitación se trasladó a la Cámara de 
Diputados, usando como medio un intento 
de reforma constitucional en esa materia. 
Es un tema que sí creo importante; pero 
ambas posturas decían que si triunfaban 
bajaría el costo (¡bien!) y que se actuaba 
en protección de nuestro planeta (¡wow!), 
así que no creo que realmente el tema 
fuera ese en el fondo.

Posponiendo fechas, amenazando 
o pronosticando (según el bando) 
movilizaciones que impidieran el 
acceso de diputados, invitando (ambos 
bandos) a servir a la ciudadanía no 
votando de manera predecible y 
con una asistencia final poco usual, 
pero una argumentación deplorable 
muy acostumbrada, la tensión se 
resolvió como se esperaba, con sólo 
3 excepciones y 2 ausencias, todos 
votaron por lo indicado por sus 
bancadas, y sin considerar lo que sus 
representados/as pudieran opinar.

Dos ocasiones en las que ocurrió lo 
anunciado y predecible no calmó los 
ánimos. El llamarse unos a otros/
as traidores a la patria, nuevamente 
no funcionó para volver al equilibrio. 
De hecho, este escenario ya estaba, 
también, anunciado; sí, pues unos días 
antes, la persona a la que le pagamos 
para gobernar nuestro México, había 
amenazado que si la votación en el 
Congreso no era la que él creía lo 
correcto para la nación, al día siguiente 
presentaría una iniciativa para 
nacionalizar el litio, la cual ya tenía lista.

Litio de Consolación
No quiero Oro, ni quiero Plata…
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OPINIÓN

Y ese día me quedé, como cuando tuve la epifanía sobre 
el cántico de la piñata… ¿qué tiene qué ver? Confieso que 
no lo sé hasta ahora, investigué poco, pero salvo lo de 
las pilas… me quedé igual. Así que decidí quedarme con 
la respuesta que dio el entonces Presidente de México, a 
un reportero, cuando el 26 de junio de 2020 le preguntó: 
“Respecto a las minas de litio, así se dijo, se tendría que 
nacionalizar, ¿usted qué postura tiene?”. Ese Andrés 
Manuel dijo: “No es necesaria la nacionalización porque, de 
acuerdo a la Constitución, en el artículo 27, se establece el 
dominio de la nación de los recursos naturales que están 
en el suelo y en el subsuelo”. Como abogado que también 
soy, fui a checar, y en efecto allí está; así que dije: “ya está”. 

La votación no fue la esperada por él, así que cuando 
el (actual) presidente salió en la mañana siguiente a 
comunicarnos los temas que esperamos, prefirió abordar 
el tema del rechazo a la reforma constitucional y el 
cumplimiento de su palabra: “Se tiene una iniciativa para 
que, si así lo deciden en la Cámara, nacionalicemos el litio, 
así de claro”.

Y sí, la noche del domingo envió esa iniciativa, y se repitió 
casi el mismo  circo del día anterior en la Cámara de 
Diputados. Parece que ya los diputados/as oficialistas 
tenían el conocimiento pleno del documento, los 
argumentos para aprobarla, los carteles para la exhibición 
y hasta la “Roque Señal” lista para mostrarse (nunca tan 

magistralmente ejecutada como en 1995 
por su creador, claro) con escenario lleno 
por esa mayoría que ahora sí ganó la 
partida, y “emparejó el marcador”, a su 
entender. La minoría, que ganó el domingo 
adujo que no se cumplieron los requisitos 
parlamentarios, se abstuvo y se retiró. 
Y supongo que no, pues la iniciativa les 
llegó unas horas antes, pero, je, la noticia 
no es que nuestro Congreso apruebe algo 
cuyo texto ni ha leído.

Parece, sólo parece (impresión 
diagnóstica) que el litio sí logrará en esta 
ocasión cumplir su función de apaciguar 
un rato el estado maniaco al que nos 
tuvieron sometidos por largo período, 
y en especial la crisis de excitación de 
estas dos semanas. El Andrés Manuel de 
estos días confirmó que se van a revisar 
todos los contratos autorizados para 

litio y supongo que eso se va a llevar un tiempo, así como 
responder a las complicaciones legales e institucionales 
que esta dosis genere como efectos secundarios.

Para quienes hoy como adultos, ya no prefieran romper la 
piñata, deseo venga un periodo de tranquilidad, aunque 
sea corto, je, pues, esta persona a la que le pagamos para 
dirigir a nuestro país, también afirmó que no se suspenden 
los contratos firmados para otros minerales, no es para 
la plata, no es para el oro, para el cobre, es para el litio 
solamente. Así que a quienes les importen esos otros 
metales, también pueden estar tranquilos.

Pero no nos relajemos en exceso, pues el vademécum 
claramente indica que la sal de litio no es curativa; debe 
tomarse con la constancia que el médico prescriba para 
lograr su efecto; y aunque sólo aminora los efectos 
maniacos, debe mantenerse su ingesta si hay periodos 
depresivos. Por ello esperemos que la piñata, a falta de oro 
o plata, sí traiga suficiente litio…

----------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Especialista, Maestro y Licenciado en Psicología
Licenciado en Derecho
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OPINIÓN OPINIÓN

Lo usual en democracia es que los ciudadanos se decanten 
en las urnas frente al gobierno. Si éste hace bien las cosas, 
el candidato identificado con la continuidad tendrá mejores 

posibilidades de ganar. Pero los regímenes populistas buscan 
trastocar esa lógica y poner a la oposición como punto de 
definición. Que no sean los resultados de la administración lo 
que esté en el centro de la discusión pública, sino los supuestos 
vicios, peligros y malas intenciones de los disidentes.

Llegaron al poder por la indignación respecto al estado de 
las cosas, responsabilizando a quienes sustituyeron y, como 
no pueden mejorar la situación e incluso la empeoran, no 

Traición
Por Fernando Belaunzarán

El ex gobernador interino 
de Campeche, Carlos Miguel 

Aysa González; el presidente 
del CEN-PRI, Alejandro Moreno 

Cárdenas y el diputado 
federal plurinominal, Carlos 

Miguel Aysa.   
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sólo culpan de los problemas a 
la herencia del pasado, sino que 
alertan de manera permanente 
y apremiante sobre la amenaza 
que, aseguran, los disidentes 
representan para el país. Denuncian 
imaginarias perversidades de los 
otros para no rendir cuentas por los 
fracasos de su gestión.

El poder populista se legitima en 
su confrontación con la oposición 
y en eso, junto con el culto a la 
personalidad del gobernante, 
se basa la ingente propaganda 
oficial. Eso quizá explique por 
qué la mayoría oficialista en la 
Cámara de Diputados insistió 
en llevar a votación el dictamen 
de la contrarreforma eléctrica 
presentada por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, sabiendo 
que no les alcanzaban los números 
para modificar la Constitución. Si 
decidieron ir a la derrota del líder 
máximo, algo que pudieron evitar 
difiriendo la discusión, es porque 
aquél creyó que podría sacarle 
utilidad.

Desde antes del revés, el 
mandatario había adelantado 
que exhibiría a los “traidores a la 
patria” que se atrevieran a votar 
contra su iniciativa. Es decir, lo veía 
como oportunidad para envolverse 
en la bandera y apuntar con el 
dedo flamígero a sus adversarios 
políticos, acusándolos por enésima 
ocasión de representar intereses 
de corporaciones extranjeras, 
pero ahora con el agravio a flor 
de piel. Sin embargo, el resultado 
demuestra que pueden obstaculizar 
con éxito eso que llama “proyecto 
transformador”.

Sepultar el aura de imbatibilidad 
no es cualquier pérdida para quien 
busca restaurar el presidencialismo 
autoritario. Quizá abrigaba la 
esperanza de que un buen número 
de diputados opositores no 
soportarían caer bajo el escarnio 
de su denuncia pública y podría 
imponerse, por ausencia de 
algunos y suma del voto de otros. 
Pero si eso pensó, es obvio que se 

sobrestimó. Ya no tiene la fuerza 
del inicio de su gobierno y el fallido 
ejercicio de revocación con 82% 
de abstención, aunado al desgaste 
por tanta trampa y violación a la 
ley, no revirtió el declive propio de 
los tiempos de la sucesión que él 
mismo decidió adelantar.

Pero el caso es que prefirió seguir 
hasta el final aun a sabiendas que 
no obtendría la mayoría calificada. 
La cooptación del diputado priista 
Carlos Miguel Aysa, cuando su padre 
busca la ratificación del Senado 
para ser nombrado embajador en 
República Dominicana, sólo logró 
cohesionar más a la oposición 
y exhibir las malas prácticas y 
desesperación del régimen. Que el 
nombramiento en cuestión sea del 
que fue gobernador sustituto en 
Campeche del actual presidente 
del PRI, Alejandro Moreno, huele 
a venganza por la negativa de 
ese partido a darle los votos que 
le faltaban. Y pretender quitarse 
el golpe con una reforma a la 
Ley Minera en fulminante fast 
track, saltándose todos los 
procedimientos parlamentarios 
para que el litio sea declarado 
propiedad de la nación, algo que 
ya dice la Constitución, confirma la 
pueril intemperancia presidencial.

No se debe gobernar con arrebatos, 
pero hay algo peor: considerar 
a la discrepancia “traición a la 
patria”. Eso polariza y encarece 
el diálogo, llevando las cosas a 
una situación en la que el cinismo 
es la única salvaguarda. ¿Cómo 
es que el Presidente denuncia 
un delito tan grave y no hay 
consecuencias legales? Es que sólo 
es propaganda, pero qué pasa si 
algún día decide tomarse en serio y 
proceder. La intolerancia dinamita 
la democracia.

La derrota también fue en el plano 
de las ideas y eso no se revierte 
con consignas y anatemas de 
un patrioterismo ramplón. Pero 
preocupa que el Presidente busque 
enfurecer a los suyos antes que 
convencer a los extraños.
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OPINIÓN OPINIÓN

De los seis distinguidos 
morenistas que el Presidente 
destapó como presidenciables 

en el 2021, la lista se redujo a dos en 
una de las  mañaneras de esta semana: 
Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard, 
en ese orden de preferencias. Ya no 
aparecieron Esteban Moctezuma, 
Juan Ramón de la Fuente, Tatiana 
Clouthier y Rocío Nahle.

Otra vez AMLO dejó fuera al rebelde 
Ricardo Monreal, el único aspirante 
por la libre que tiene Morena. El 
senador se ha atrevido a manifestar 
públicamente posturas diferentes 
al señor de Palacio. Sabe que para 
avanzar hay que respetar y dialogar 
con los opositores.

No está de acuerdo, y lo declara, 
que se le califique de “traidores” 
y “vendepatrias” a los diputados 

de la oposición que tumbaron la 
reforma eléctrica. Mucho menos 
que sean exhibidos como forajidos 
y amenazados con cárcel por 
“traidores” a la nación.

Una versión que ayuda también a 
explicar el distanciamiento de AMLO 
con Monreal tiene que ver con grillas 
del Ayuntamiento. Culpan al senador 
de la derrota de Morena en la CDMX, 
el pasado mes de junio.

Como si la gestión de Claudia 
Sheinbaum en la Jefatura de Gobierno 
de la CDMX no tuviera que ver con el 
mediocre resultado de los guindas en 
las urnas.

En tono mordaz y poco serio, López 
Obrador también dio su lista de 
candidatos de la oposición para 
el 2024: Margarita Zavala, Rubén 

Los ‘destapados’ de AMLO
Por Francisco Garfias

En una de las  
mañaneras, 

el Presidente 
López Obrador 

redujo su lista de 
“presidenciables”: 
Claudia Sheinbaum 
y Marcelo Ebrard, 

en ese orden de 
preferencias. 
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Moreira, Gabriel Quadri, Carlos Loret de 
Mola y Chumel Torres.

Sin comentarios.

En la mañanera hubo una declaración 
que sorprendió a más de uno. López 
Obrador reveló que tiene “consideración” 
y “respeto” por Enrique Peña Nieto, a 
quien ha acusado de corrupto.

Pronunció palabras que explicarían 
cierta complicidad entre los dos:

“Tengo información de que los 
machuchones, los que se sentían los 
dueños de México, lo buscaron para que 
se juntaran, como ahora, en contra mía, 
durante la campaña.

“Primero le fueron a ofrecer de que 
ellos se encargaban de hacer a un 
lado a Meade y que el candidato único 
fuera Anaya para que, si se juntaban 
todos en contra mía, podían impedir 
de nuevo que yo ganara la Presidencia. 
Tengo información de que no aceptó el 
presidente Peña”, narró López Obrador.

Esa declaración ayuda también a entender 
por qué Peña Nieto abandonó a José 
Antonio Meade a mitad de la campaña.

* El encuentro que sostuvo el titular 
de Gobernación, Adán Augusto López 
Hernández, con Ricardo Monreal, en 
el Senado, tiene más fondo de lo que 
parece.

Fuentes impecables en la Cámara alta 
aseguran que la mitad de la bancada de 
Morena obedece la línea que le marcan 
desde Palacio Nacional, a través de 
Bucareli.

El ala más radical del grupo ha intentado, 
sin éxito, tumbar al zacatecano de la 
coordinación. No han podido, porque, en 
una de ésas, Morena pierde incluso la 
mayoría simple.

Monreal, además, es respetado por los 
coordinadores del PAN, del PRI, del PRD y 
de MC. Las dos reformas constitucionales 
que le quedan al Ejecutivo —electoral 
y Guardia Nacional— tienen más 
posibilidades de avanzar, modificadas, 
en el Senado que en la Cámara de 
Diputados.

El panista Julen Rementería ya no 
reconoce a López Hernández como 
interlocutor válido, desde el episodio del 
avión de la Guardia Nacional que llevó al 
secretario a Coahuila y a Sonora.

* Lo dijimos aquí una y otra vez. En 
el caso de Rosario Robles se violó el 
debido proceso. La metieron a la cárcel 
por un delito que no amerita prisión 
preventiva —ejercicio indebido de la 
función pública— bajo pretexto de riesgo 
de fuga.

El juez Felipe Delgadillo Padierna, sobrino 
de ya saben quién, se sirvió de una falsa 
licencia con domicilio equivocado para 
mandarla a Santa Martha Acatitla, un 
martes 13 de agosto de 2019.

Dos años, ocho meses, nueve días 
después de su arresto, el Noveno 
Tribunal Colegiado de Circuito en Materia 
Penal de la CDMX confirmó que el fiscal 
general, Alejandro Gertz Manero, violó 
el debido proceso de la exsecretaria de 
Estado.

Lo hizo al emitir opiniones “sin 
fundamento jurídico”, en un evento 
público organizado por El Colegio de 
México, conducido por el académico 
Sergio Aguayo, en agosto de 2020.

“Un triunfo más frente a la injusticia, 
un paso más hacia la libertad”, escribió 
Rosario en Twitter, al confirmar su 
confianza en el Poder Judicial. Añadió: 
“Me dieron la razón de que el fiscal Gertz 
violó mi presunción de inocencia y mi 
debido proceso”.
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Lo que pasó en el Congreso es lo propio de 
un nuevo mapa del poder político, a partir 
de las elecciones intermedias el presidente 

perdió la mayoría calificada y ahora, necesitaba 
de 56 a 57 diputados para lograr esa mayoría 
calificada, y además escogió al PRI para poder 
romper el bloque opositor pero no le funcionó, 
afirma el analista político, Federico Berrueto 
Pruneda.

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

Nuevo mapa del poder en México,
¿Qué se negoció en lo obscuro?

BLOQUE OPOSITOR 

“EN EL TRIUNFO DEL BLOQUE 
OPOSITOR SOBRE LA 4T HAY 
QUE SUBRAYAR QUE NO HAY UN 
SOLO GANADOR SINO MUCHOS 
GANADORES” 
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En entrevista con LA REVISTA, 
Berrueto Pruneda hace un análisis 
de lo ocurrido en el Congreso de 
la Unión en torno a la iniciativa de 
Reforma Constitucional a la Ley de 
Energía Eléctrica y señala:   

“Al perder las elecciones intermedias, 
el presidente pierde la capacidad 
de poder sacar sus reformas 
constitucionales, para eso se tendría 
que sentar a negociar y eso es lo que 
no quiere.

En el caso de la NO aprobación de la 
Reforma, más allá de la pretensión 
o intento del diputado Moreira 
(coordinador de la bancada priista) 
–que ese era el elemento de duda-
, de entregar los votos legislativos 
a cambio de triunfos electorales en 
Hidalgo y Durango, el presidente 
rechazó esa posibilidad al insistir en 
que primero se aprobara su iniciativa 
de ley antes de esos procesos, 
contrario a lo que quería Moreira.

Lo cierto del caso es que para este 
gobierno y para López  Obrador 
la negociación es sinónimo de 
corrupción, de debilidad y de 
sometimiento al poder… ‘No es que 
convenzas sino que sometas a partir 
del dinero’, esa es la versión que tiene 
AMLO del acuerdo y la negociación, 

de tal manera que está inhabilitado 
para negociar, es imposible llegar a 
un acuerdo con él.

Porque lo que él quiere es el 
sometimiento de una idea 
equivocada y sin fundamento, de que 
sus causas son de tal calidad y nivel 
irreprochables, que no te queda otra 
más que someterte.

No puedes decirle a López Obrador 
que cambie una coma o un punto o 
que su iniciativa está mal redactada. 
Él camina sobre el agua y lo que 
pide a cambie es que se le sumen 
en los términos que él cree que 
deben ser las cosas y por eso no hay 
negociación y al no haberla, pues 
no hay aprobación de sus proyectos 
legislativos.

Yo creo que AMLO hace un cálculo, 
y es que con la negativa, la Reforma 
Eléctrica perdió valor por el 
incremento de los energéticos; CFE 
de una u otra forma va a tener que 
aumentar las tarifas, por tanto, ya no 
procede esa idea de que iban a bajar 
las tarifas si se aprobaba la Reforma, 
ya no hay ninguna posibilidad de 
que eso ocurra ante el incremento 
internacional de los energéticos, de 
tal manera que el escenario cambia 
para el presidente de cara 

LA SUPREMA CORTE DE 
JUSTICIA DE LA NACIÓN ES 
UNO DE LOS GANADORES 
CON LA NO APROBACIÓN 
DE LA REFORMA 
CONSTITUCIONAL DE 
ENERGÍA ELÉCTRICA DEL 
PRESIDENTE.
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a las elecciones del 2024. Y hay otro 
elemento que es el de exhibir a los 
diputados que votaron en contra de 
la Reforma Eléctrica acusándolos de 
traidores a la Patria.  

En este sentido, creo que Movimiento 
Ciudadano y uno que otro legislador 
que no votaron en contra, lo que 
buscan es eludir de alguna manera –
de cara al 2024- ese señalamiento de 
“traidor a la patria”. Las palabras del 
presidente tienen peso en la política 
y en la sociedad; decir que quienes 
no lo apoyaron en su iniciativa para 
apoyar las reglas del juego en materia 
eléctrica lo hicieron para favorecer a 
las empresas extranjeras para mucha 
gente todavía es aceptable si lo dice 
López Obrador.

Y eso se ve reflejado en el voto a favor 
de Movimiento Ciudadano al concepto 
nacionalista en materia del litio; pero 
hay que reconocer que lo votan así 
porque es irrelevante, porque de 
todas maneras el litio es un bien de la 
nación, se trata de mera retórica.

¿Qué va a suceder con el litio? Nada, 
el gobierno no tiene ni la capacidad 
tecnológica ni financiera para 
explotar el litio, en los términos de la 
demanda mundial, sobre todo porque 
ha tenido un aumento de precio de 
más de 140%  de un año a otro.

Regresando al análisis del triunfo del 
bloque opositor sobre la 4T hay que 
subrayar que no hay un solo ganador 
sino muchos ganadores, por ejemplo, 
uno de ellos fue Alejandro Moreno, 
quien ya estaba en una suerte de 
ambigüedad y el hecho de que él fuera 
el factor de definición, quien atrajera 
todas las miradas y atención, hizo 
que su intervención fuera crucial para 
que hubiera cohesión en ese bloque.

En este contexto, la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación también 
gana, porque estaba inmersa en 
el debate sobre este tema y ahora 
las determinaciones en materia de 
amparos serán cruciales para el 
futuro del país”.

OPINIÓN ESPECIAL

AL PERDER LAS 
ELECCIONES 
INTERMEDIAS, EL 
PRESIDENTE PIERDE LA 
CAPACIDAD DE PODER 
SACAR SUS REFORMAS 
CONSTITUCIONALES, 
PARA ESO SE TENDRÍA 
QUE SENTARSE A 
NEGOCIAR Y ESO ES 
LO QUE NO QUIERE, 
NEGOCIAR: FEDERICO 
BERRUETO.
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El Gobernador Mauricio Vila Dosal 
y el alcalde de Mérida, Renán 
Barrera Concha, pusieron en 

funcionamiento el circuito Héroes 
Ciudadanos, servicio de transporte 
gratuito para personal de salud, 
protección civil, policías y bomberos, 
así como a personal del Ejército, 
Marina, Guardia Nacional y la Fiscalía 
General del Estado que, a través de 19 
recorridos, conectará con hospitales, 
estaciones e instalaciones de guarda 
parques, paramédicos y de la Guardia 
Nacional.

Vila Dosal y Barrera Concha dieron el 
banderazo de salida de las unidades 
de este nuevo esquema, que impulsa 
el Gobierno del Estado en coordinación 
con el Ayuntamiento de la capital 
yucateca, como parte del proceso de 
transformación del trasporte público 
que se promueve en la entidad, para 
hacer más eficiente e incluyente este 
servicio para toda la ciudadanía.

En ese marco, el Gobernador informó 
que en este plan se incluye al personal 
operativo de la Fiscalía General del 
Estado (FGE) y elementos del Ejército, 
la Secretaría de Marina (Semar) y la 
Guardia Nacional, pues también son 
parte importante de la salvaguarda de 
la población yucateca.

Cada día, se beneficiará a miles 
de personas con más de 15,000 
viajes, que contemplan hospitales 
públicos y privados en Mérida; 
instalaciones de agentes, guarda 
parques y paramédicos de la ciudad; 
estaciones del Heroico Cuerpo de 
Bomberos; bases de la Policía Estatal, 
y las sedes de la Coordinación Estatal 
de Protección Civil (Procivy) y las 
referidas instituciones.

Desde el Centro de Convenciones 
“Siglo XXI”, Vila Dosal señaló que esta 
iniciativa inició con la Ruta de la Salud, 
ante la necesidad de ofrecer traslado 

al personal del ramo en la pandemia; ahora, 
se extiende a todas las personas que se han 
convertido en héroes, por la labor que realizan 
en favor de la gente.

En ese sentido, agradeció la coordinación de 
su administración con el Ayuntamiento, para 
implementar este nuevo circuito, así como la 
disposición de los concesionarios de transporte 
público, con quienes se ha estado trabajando 
para mejorar esta propuesta.

En su discurso, el Alcalde Renán Barrera Concha 
destacó que esta nueva ruta “Héroes Ciudadanos” 
no es sólo un circuito más de transporte público, 
sino que lleva implícito el reconocimiento ético, 
social y humano a esas personas que, desde 
sus responsabilidades en servicios de salud, 
seguridad y protección civil, dan lo mejor de sí 
para que todos, como comunidad, tengamos paz 
social, protección y seguridad.

Indicó que con esta nueva ruta de servicio 
público se amplía el beneficio para reconocer 
a los Héroes Ciudadanos:  bomberos, personal 
de Protección Civil y agentes policiacos de los 
distintos niveles de orden, es decir, a todo ese 
personal cuyas acciones cotidianas, calladas, 
sin reflectores, se traducen en el cuidado y 
protección de la sociedad.

OPINIÓN ESPECIAL

Especial / La Revista 

EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA 
DOSAL Y EL ALCALDE 
DE MÉRIDA, RENÁN 
BARRERA CONCHA, 
ENCABEZAN EL 
BANDERAZO DE 
SALIDA DEL CIRCUITO 
HÉROES CIUDADANOS, 
PARA PERSONAL DE 
SALUD, PROTECCIÓN 
CIVIL, POLICÍAS Y 
BOMBEROS, ASÍ COMO 
A PERSONAL DEL 
EJÉRCITO, MARINA, 
GUARDIA NACIONAL Y 
LA FISCALÍA GENERAL 
DEL ESTADO.

Autoridad estatal y municipal 
ponen en marcha el Circuito Héroes 

Ciudadanos
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“Tanto el Gobernador del estado, Mauricio 
Vila como un servidor, sabemos que el trabajo 
coordinado goza del reconocimiento de la 
sociedad, que hoy más que nunca nos pide 
unión, no divisiones, y como autoridades 
tenemos la meta muy clara en procurar 
el bienestar colectivo de los meridanos y 
yucatecos por sobre todas las cosas” afirmó.

Destacó que la sociedad es testigo de la 
planeación estratégica, del combate a la 
desigualdad y el desempleo, con proyectos e 
inversiones de alto impacto económico y social 
que permiten el desarrollo económico, además 
que la ciudad y el estado han registrado 
un significativo crecimiento en las últimas 
décadas debido a la calidad de vida y seguridad 
pública que ofrecen.

Ante los titulares de las Secretarías de 
Seguridad Pública (SSP), Luis Felipe Saidén 
Ojeda, y Salud (SSY), Mauricio Sauri Vivas, el 
Gobernador afirmó que estarán muy pendientes 
de los comentarios y retroalimentación de 
los usuarios, con la disposición para aplicar 
ajustes y ofrecer un servicio de calidad.

Puntualizó que es importante que la gente se 
registre en el sitio www.movilidad.yucatan.
gob.mx/heroesciudadanos, para estimar 
la demanda y que puedan identificar como 
usuarios de esta ruta gratuita, lo cual se 
extenderá si abordan acompañados de hijos 
menores de edad o adultos mayores.

También, indicó que esta puesta en marcha 
es parte de la transformación del transporte 
público en el territorio y se suma al nuevo 
sistema metropolitano “Va y ven”, que ya tiene 
su primer trayecto, en el Anillo Periférico de la 
capital yucateca.

Durante el inicio de operaciones de Héroes 
Ciudadanos, Vila Dosal adelantó que, el 
próximo 30 de abril, se empezará a cobrar la 
tarifa para dicha Ruta y, desde este sábado 
23, los usuarios pueden recargar sus tarjetas, 
toda vez que cada paradero tiene instalado un 
kiosco de cobro, a no más de 100 metros.

Al respecto, el director del Instituto de 
Movilidad y Desarrollo Urbano Territorial 
(Imdut), Rafael Hernández Kotasek, dio a 
conocer que los 19 circuitos se atenderán con 
20 camiones, que darán, aproximadamente, 3 
o 4 vueltas por cada recorrido, cubriendo más 
de 4,000 kilómetros diarios, para conectar 
a nuestros héroes ciudadanos a su trabajo, 
donde cuidan y salvan vidas.

Lo anterior, añadió, irá incrementando 
conforme aumente la demanda y, también, se 
contará desde el comienzo 3 paraderos en el 
Centro Histórico, ubicados en las calles 61 entre 

54 y 56, 64 por 69 y 67, así como en el Hospital 
“Juárez”, en favor de más de 34 dependencias.

Por otro lado, del total de los circuitos, 18 
conectan con la Ruta Periférico del “Va y ven”; 
tendrán horarios y condiciones especiales, para 
facilitar los traslados matutinos y vespertinos, 
y paraderos en puntos estratégicos, pensando 
en las necesidades de sus usuarios.

Uno de los beneficios es el ahorro de, al menos, 
15 pesos diarios por persona y alrededor de 85 
millones anuales en el agregado, además de 
que los camiones tienen las condiciones de 
sanitización adecuadas para cuidar la salud de 
sus pasajeros.

Los autobuses prestarán servicio de lunes 
a viernes, entre las 5:30 y 8:30 horas, 13:00 
a 16:00 o desde las 20:00 hasta las 23:00, 
mientras que, en fines de semana, será de 7:00 
a 7:30 y 19:00 a 21:30; se realizarán ajustes, con 
base en el comportamiento de la demanda.

Cabe mencionar que 5 circuitos terminan 
en la T1 y 3 en el Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales de los Trabajadores del 
Estado (Issste) de Susulá; cubren el 50% de las 
unidades de consulta externa o consultorios; 
16.7% de hospitalización, y 33.3% de apoyo, 
como bancos de sangre y laboratorios.

Para tener un mejor control, se emitirá 
identificaciones, por medio de gafetes 
institucionales, y un pre registro, en el que 
se otorgará un folio y se mencionará al 
operador de autobús. Los beneficiarios podrán 
abordar con familiares, sean menores de 
edad, personas adultas mayores o con alguna 
discapacidad.

EL NUEVO SERVICIO TENDRÁ 19 RECORRIDOS, 18 DE LOS 
CUALES CONECTAN CON LA RUTA PERIFÉRICO DEL “VAIVÉN; 
SE REALIZARÁ EN CONJUNTO CON EL AYUNTAMIENTO DE 
MÉRIDA, Y BENEFICIARÁ A MILES DE PERSONAS.
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OPINIÓN OPINIÓN

A pesar de ser Emmanuel Macron 
el favorito en las encuestas a 
ocupar por un segundo periodo el 

puesto de presidente de la República 
Francesa, Marine Le Pen, candidata de 
extrema derecha, ha logrado reducir 
a gran escala la brecha con la que fue 
derrotada en la elección presidencial 
pasada durante la primera ronda de 
votaciones el pasado 10 de abril. Con 
23.1% de las votaciones a su favor, 
por debajo del 27.9% obtenido por el 
Presidente Macron, logró posicionarse 
de nueva cuenta como la principal 
opositora.

¿Quién es Marine Le Pen? 
Proveniente de una familia de extrema 
derecha, siendo su padre el fundador 
del partido “Frente Nacional” (hoy en día 
llamado Agrupación Nacional) en 1972, 

agrupación que en su momento fue 
considerado como racista y antisemita, 
Marine tomó las riendas del partido 
en el 2011 y terminó por expulsar a su 
padre por ciertos comentarios a favor 
del movimiento nazi. Sin embargo, 
el discurso conservador contra los 
inmigrantes perdura. 

En la campaña pasada contra Macron, 
en el año 2017, se hace referencia a que 
Le Pen se intentó posicionar como una 
especie de Donald Trump francesa, al 
recuperar el discurso de representar 
a las olvidadas clases obreras de 
Francia que han sufrido a raíz de la 
globalización y el proceso tecnológico.

“Detener la inmigración descontrolada” 
y “erradicar la ideología islamista” son 
pilares en su movimiento, al igual que 

Elecciones en Francia:  
Emmanuel Macron Vs. Marine Le Pen

versión 2022 
Por Ariadne Morales Acevedo / Susana Contreras Ahedo 

Emmanuel 
Macron, actual 
presidente de 
Francia, y Marine 
Le Pen, candidata 
presidencial de 
extrema derecha.
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es abiertamente admiradora del mandatario ruso, Vladimir 
Putin. A pesar de esto, se ha ido ganando al público francés 
por medio de un discurso económico para enfrentar la 
inflación y el aumento de los precios del combustible. 

Lo que significaría la entrada de Le Pen al asiento 
presidencial 

“El próximo 24 se juegan dos visiones de la sociedad, la de 
la división y el desorden o la de la unión de los franceses 
en la justicia social y la protección. Todos los que no 
han votado a Macron están invitados a sumarse a esta 
unificación (...) Mi ambición es convertir a Francia en una 
potencia de paz, un país que vuelva a tener grandeza” 
fueron las palabras de Le Pen al pueblo francés. 

Se hizo de saber que, si llegase a la presidencia, se llevaría 
a cabo un referéndum para consagrar un principio de 
preferencia nacional en la Constitución del país, lo que 
implicaría que las personas de nacionalidad francesa 
tendrían preferencia sobre los extranjeros en virtud de 
acceso a vivienda, salud y empleo. Propone penalizar la 
ayuda a la entrada de migrantes y su permanencia ilegal 
en Francia, la limitación al derecho de asilo y exclamó que 
no dudará al momento de enviar a extranjeros a sus países 
en donde les espera condena, persecución u otra pena. 

Un actor importante en esta contienda es la Unión Europea 
(UE). Anteriormente, Marine Le Pen compartió su postura 
de no querer ser la principal partícipe dentro de este 
organismo regional. La diligente francesa buscará instalar 
controles fronterizos para bienes y personas, reducir 
el aporte de Francia al presupuesto de la UE, eliminar 
impuestos sobre productos esenciales, reducir el impuesto 
sobre los combustibles y, finalmente, dejar de reconocer el 
derecho europeo sobre el derecho nacional. En su propia 
naturaleza, estas medidas suponen en la práctica alejarse 
y/o eventualmente, retirarse de la Unión, encajando 
con darle un enfoque más cerrado a su política exterior, 
aunado a una visión de antiglobalización y de reforzar el 
control fronterizo y el proteccionismo económico. 

Sin embargo, a pesar de su renovado posicionamiento, 
los sondeos sobre la segunda vuelta de elecciones en 
Francia, la cual se llevará a cabo este 24 de abril, anuncian 
de nueva cuenta una victoria para Emmanuel Macron con 
aproximandamente el 53% y un segundo lugar para Le Pen 
con el 47%. 

El presidente más joven de Francia: Emmanuel Macron a 
días de volver a escribir historia 

Al llevarse el triunfo en las urnas en el año 2017 Macron 
se convirtió en la persona más jóven en gobernar Francia 
desde Napoleón Bonaparte. Con títulos en Filosofía, 
Ciencia Política y Administración, trabajó como banquero 
de inversión en Rothschild & Cie, hasta que dió el salto a 
la escena política en la administración del ex presidente 
socialista François Hollande como asesor económico y 
en el 2014 fue nombrado ministro de Economía. En caso 
de volver a ganar, Macron sería el primer presidente que 
revalida en el cargo en los últimos 20 años. 

Conservando su puesto, lanzó el movimiento En Marche! en 
el 2016 como una alternativa a los partidos tradicionales 
de izquierda y derecha en el país. “Refundar desde abajo, 
de manera sincera, auténtica, verdadera. La idea de este 
movimiento político es una dinámica: ante el bloque de 
la sociedad, intentar avanzar” fueron sus palabras en 
Amiens al momento de dar inicio al bloque. Seis meses 
después Macron anunció su candidatura a la presidencia, 
presentándose como liberal en lo social, partidario de la 
desregulación económica y defensor del actual modelo 
de Unión Europea. El joven político consiguió el triunfó 
gracias a su postura centrista, recabando votos de tanto 
izquierda como derecha, punto que para algunos medios 
podría ser su debilidad, pues no tiene raíces arraigadas 
hacía una sola postura. 

Durante su gobierno logró disminuir las tasas de 
desempleo del 10% al 7.4%, ha logrado mantener la 
posición de Francia como una potencia tanto en el 
continente como en la escena internacional, flexibilizó las 
regulaciones para contratar y despedir empleados, redujo 
los impuestos y avaló estrictas leyes de seguridad para 
combatir el terrorismo. 

¿Peligra la democracia francesa? 

Aunque va a la cabeza, el presidente Macron ha recibido 
quejas del pueblo francés debido a sus reformas 
favorables hacía empresarios, las políticas de jubilación, 
acción contra el cambio climático y por no haber hecho 
lo suficiente por alcanzar la igualdad de género. Sin 
embargo, durante su gobierno los niveles de desempleo 
descendieron y el gobierno ha dado el presupuesto 
para atenuar el impacto de la pandemia en la economía 
francesa. En respuesta a las políticas de migración de 
Le Pen, Macron propone limitarla, pero igual busca tener 
nuevas leyes contra la discriminación de extranjeros en 
cuanto a vivienda y empleo. 

Distintos medios de comunicación suponen que la llegada 
de Marine Le Pen a la presidencia supone un peligro a 
los fundamentos de la democracia de Francia, al igual 
que distintos candidatos derrotados, como Jean - Luc 
Mélenchon (Unión Popular, extrema izquierda, 21.95%), 
Valérie Pécresse (Los Republicanos, Conservadora, 4.78%) 
y Anne Hidalgo (Partido Socialista, Socialista, 1.75%), 
actual alcalde de París piden a sus votantes y a la nación 
votar por Macron.

A lo cual, si se considera a cada uno de estos pesos 
políticos y los porcentajes obtenidos en la primera vuelta 
de votación por cada uno de estos candidatos, la victoria 
de Macron se ve bastante posible. ¡Así sea! Por el bien de 
Francia, por el bien de los franceses, de la Unión Europea y 
de la democracia en el mundo. 

Mientras tanto, los invitamos a sintonizar la repetición 
del debate. El cual, fue el primero de esta contienda entre 
ambos candidatos, debido a que el Presidente Macron, 
se negó a debatir con sus contrincantes durante la 
primera vuelta. Se dice que el Presidente Macron fue el 
vencedor, siendo él quien adoptó la postura más ofensiva, 
cuestionando el beneplácito y la dependencia de su 
opositora para con Rusia.
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Con el objetivo de colocar a las personas 
que viven en Yucatán como parte 
central de las ciudades y garantizar 

el derecho de acceder a espacios urbanos 
inclusivos, sostenibles, ordenados, seguros, 
con servicios públicos y movilidad digna, 
fue aprobada en el pleno del Congreso 
del Estado la iniciativa de reforma de ley 
presentada por el Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) que reconoce el derecho 
humano a la ciudad en la Constitución local. 

El coordinador de la Fracción Parlamentaria 
priista, Gaspar Quintal Parra afirmó que la 
reforma permitirá darle orden al crecimiento 
urbano que experimenta el Estado, poner 
freno a quienes ven a ciudades como 
Mérida como una mercancía al servicio de 
ciertos intereses y a quienes pervierten 
el mercado inmobiliario, en particular el 
desarrollo de lotes de inversión que en 
ocasiones deriva en situaciones de posibles 

fraudes deliberados o por incompetencia, y 
obstaculizan la recuperación económica de 
Yucatán.

“Además, con la aprobación de esta iniciativa 
que incluye el derecho a la ciudad en nuestra 
Constitución, tendremos la obligación de 
trabajar desde el Congreso para conseguir 
beneficios para los ciudadanos como la 
renovación urbana de espacios públicos, la 
movilidad sustentable, el respeto por las 
diversas formas de expresión, el acceso 

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Aprueban reforma del PRI que frena 
el crecimiento urbano desordenado

OPINIÓN CONGRESO 

EL LEGISLADOR GASPAR QUINTAL 
PARRA ASEGURÓ QUE LA 
REFORMA PERMITIRÁ COMBATIR 
LAS PRÁCTICAS INMOBILIARIAS 
DESLEALES, COMO EL DESARROLLO 
FRAUDULENTO DE LOTES DE 
INVERSIÓN.
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a un medio ambiente limpio, sano y 
equilibrado, y la justicia social. Todo 
bajo un modelo de ciudad garante de 
los derechos humanos”, añadió. 

Mencionó que con esta reforma 
el Gobierno del Estado y los 106 
Ayuntamientos, se darán a la tarea de 
crear y actualizar sus planes y metas 
para garantizar ciudades sustentables, 
ordenadas y planeadas, tomando en 
cuenta las opiniones de los distintos 
grupos sociales.

Indicó que, con la presente aprobación 
de reforma al texto constitucional, el 
paso siguiente es la adecuación de la 
legislación secundaria en temas de 
asentamientos humanos, planeación, 
ordenamiento territorial y crecimiento 
urbano, escuchando e integrando a 
esa labor a los 106 ayuntamientos 
del Estado; considerando una amplia 
convocatoria de participación 
ciudadana. 

“Es mucho lo que está en juego para 
las y los que reconocemos a Yucatán 
como nuestro hogar, o permitimos que sigan surgiendo 
asentamientos urbanos y proyectos irrealizables, o 
construimos un estado y una Mérida donde se pueda vivir 
dignamente, se reconozca a las personas como parte 
fundamental de las ciudades, se proteja el medio ambiente 
y nos encaminenos a enfrentar la desigualdad y la brecha 
social existente, acabando con la vergonzosa e injusta 
división entre ciudadanos de primera y ciudadanos de 
segunda”, añadió.

Quintal Parra, reconoció y agradeció 
las aportaciones de los diputados 
integrantes de la Comisión de 
Puntos Constitucionales, así como el 
trabajo colaborativo de análisis de la 
Asociación Mexicana de Profesionales 
Inmobiliarios A.C. de Mérida (AMPI) y su 
representación a nivel nacional, para el 
fortalecimiento de la iniciativa de ley.

Proponen proteger a las Abejas

Por otra parte, y con el fin de contribuir 
a la modernización, correcto desarrollo 
y recuperación de la ganadería apícola 
mediante la implementación de 
lenguaje con perspectiva de género, 
procedimientos vanguardistas acorde a 
los estándares y a los procedimientos 
de prácticas sustentables, la diputada 
de Acción Nacional, Pilar Santos Díaz, 
presentó una iniciativa en la que se abroga 
la Ley de Protección y Fomento Apícola del 
Estado y se cree la Ley de Protección a las 
Abejas y Fomento Apícola del Estado de 
Yucatán y a la cual se adhirió la diputada 
de Morena, Rubí Be Chan.

En su exposición de motivos, la presidenta de la Mesa 
Directiva explicó que el 90% de las y los apicultores en la 
Península son pequeños productores maya hablantes que 
cuentan con menos de 60 colmenas, y en su mayoría, son 
personas de la tercera edad.

“Se incluirán los lineamientos que fomenten el manejo 
de esta actividad a fin de crear buenos hábitos y producir 
miel con los estándares de calidad que permitan generar 
un ingreso justo como sustento para todas las familias”, 
puntualizó.

EL 90% DE LAS Y 
LOS APICULTORES 
EN LA PENÍNSULA 

SON PEQUEÑOS 
PRODUCTORES MAYA 

HABLANTES QUE 
CUENTAN CON MENOS 

DE 60 COLMENAS, 
Y EN SU MAYORÍA, 

SON PERSONAS DE LA 
TERCERA EDAD.
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Gracias a que la ciudadanía cumple y participa en las 
políticas públicas, el Ayuntamiento de Mérida trabaja 
en estrategias para el cuidado del medio ambiente a 

través de acciones enfocadas a reducir las emisiones de 
carbono en el Municipio, aseguró el Alcalde, Renán Barrera 
Concha.

“El tema del cambio climático es prioritario en el 
Ayuntamiento y forma parte de los objetivos de la Agenda 
2030, documento al que está alineado el Plan Municipal de 
Desarrollo y la visión a futuro, por ese motivo en Mérida 
realizamos esfuerzos extraordinarios a destinar recursos 
para no detener nuestras acciones ambientales y continuar 
con la lucha contra el cambio climático”, expresó.

Como parte de esta estrategia de reducción de emisiones 
de carbono, la directora de la Unidad de Desarrollo 
Sustentable, Alejandra Bolio Rojas, participó en la 
entrega del perfil Cero Neto, evento organizado por la 
Embajada Británica, en la Ciudad de México, donde se 

recalcó la urgencia de implementar el camino del país, 
particularmente en Mérida, hacia Cero Neto, así como las 
soluciones que están siendo impulsadas en México y en 
Latinoamérica.

Indicó que el Cero Neto indica recortar las emisiones 
de gases de efecto invernadero hasta dejarlas lo más 
cerca posible de emisiones nulas, con algunas emisiones 
residuales que sean reabsorbidas desde la atmósfera 
mediante, por ejemplo, el océano y los bosques.

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Especial / La Revista 

Ayuntamiento meridano 
cumple con cuidar y preservar 

los recursos naturales

EL TEMA DEL CAMBIO CLIMÁTICO ES 
PRIORITARIO EN EL AYUNTAMIENTO Y 
FORMA PARTE DE LOS OBJETIVOS DE 

LA AGENDA 2030, DOCUMENTO AL QUE 
ESTÁ ALINEADO EL PLAN MUNICIPAL DE 

DESARROLLO Y SU VISIÓN A FUTURO, 
DESTACÓ EL ALCALDE DE MÉRIDA.
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Señaló que en el marco del evento fue entregado el Perfil 
Cero Neto de la ciudad en el que se ha desarrollado un 
análisis preciso de la respuesta de innovación urbana de 
Mérida a los problemas climáticos y se han identificado 
posibles soluciones globales para abordar estos desafíos 
con el mejor impacto.

“En el análisis se encontró que Mérida, según los estándares 
globales y regionales, ofrece la oportunidad de adoptar 
un enfoque a largo plazo para convertir las propuestas 
de los vehículos eléctricos, el reciclaje y los incentivos a 
las acciones ante el cambio climático como son ciclovías, 
ecología urbana y control de datos en resultados netos 
cero más amplios”, precisó.

Además, resaltó que el Municipio se comprometió a alinear 
la sostenibilidad con la calidad de vida y el atractivo 
para las y los visitantes, a los cambios normativos y de 
comportamiento para dar forma al crecimiento urbano. 
Esto se adapta bien a la experiencia del Reino Unido, para 
el asesoramiento y generación de herramientas para la 
construcción sostenible, así como para contar con los 
inventarios de emisiones de gases de efecto invernadero 
de alta calidad.

Según los estándares globales y regionales, la capital 
yucateca es un guardián de la Red Cero, lo que significa que 
Mérida hereda una serie de activos verdes y naturales que 
proteger, y que pueden apuntalar una mayor resiliencia en 
el próximo ciclo.

También se descubrió que el Municipio es un entusiasta de 
la Red Cero con varias iniciativas paralelas en marcha que 
pueden ayudar a permitir una estrategia más completa 
y fomentar un progreso más rápido, además de contar 

con un liderazgo para explorar oportunidades clave para 
albergar y ofrecer innovaciones, en un contexto de un 
sistema de gobernanza ampliamente unificado.

Actualmente, Mérida está iniciando una serie de 
proyectos, como el Net Zero Intencionados, que pueden 
ser aprovechados para acelerar la Red Cero con las 
contribuciones adecuadas.

La participación en este proyecto fue impulsada por la 
iniciativa Connected Places Catapult “Desafíos Cero Neto 
COP26” en América Latina, el cual para su desarrollo 
seleccionó a un grupo de 20 PyMES latinoamericanas y 15 
de Reino Unido que mostraron sus soluciones en la COP26 
y también están estableciendo alianzas equitativas para 
abordar los desafíos relacionados con el clima.

La propuesta tuvo como objetivo garantizar que las 
ciudades de Mérida, Monterrey y Guadalajara se puedan 
incluir en las actividades que se están llevando a cabo en 
materia de combate al cambio climático, con el objetivo 
de resolver problemas locales relacionados con el clima 
después de la COP26, y para lograr esto se estableció 
sinergias entre Reino Unido y México.

Esta iniciativa reunió a ciudades, interesados y a 
organizaciones (como CAF, RCN, ICLEI, C40) el 28 de marzo, 
en un evento en el que se presentaron ideas producidas 
a partir de los informes de Cero Neto y en donde la 
directora de la Unidad de Desarrollo Sustentable durante 
su intervención habló sobre los desafíos y las estrategias 
implementadas por el Ayuntamiento de Mérida que buscan 
combatir el cambio climático y el cuidado y preservación 
de los recursos naturales.

DE LA MANO CON 
LA CIUDADANÍA EL 

AYUNTAMIENTO DE 
MÉRIDA TRABAJA 

EN ACCIONES Y 
PROGRAMAS PARA 

MITIGAR LOS EFECTOS 
DEL CAMBIO CLIMÁTICO.
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Colores, sabores y cultura 
de más de 60 empresarios, 
emprendedores y artesanos 

locales, Yucatán está presente 
en la edición 2022 de la Feria 
Nacional de San Marcos (FNSM) de 
Aguascalientes, evento que tiene 
por invitado especial al estado, que 
está ofreciendo una amplia muestra 
de las tradiciones y productos 
locales, así como la promoción de 
destinos para incentivar el turismo 
y la economía de las familias 
yucatecas con la generación de empleos.
 
Los Gobernadores Mauricio Vila Dosal y de Aguascalientes, 
Martín Orozco Sandoval, inauguraron este evento, el más 
importante en su tipo en el país, que se lleva a cabo hasta el 
próximo 8 de mayo, reuniendo a visitantes de diversas partes 
del país, así como del mundo, quienes estarán disfrutando de 
lo mucho que Yucatán tiene para ofrecer.
 
Acompañado del secretario de Turismo de Aguascalientes 
y presidente del Patronato de la Feria, José Ángel González 
Serna, el Gobernador señaló que para los yucatecos es un 
gusto y un gran orgullo participar en esta Feria y que cada vez 
sean más las personas que conozcan los productos locales 
y principales atractivos turísticos; además agradeció la 
oportunidad que el estado participe en esta gran fiesta, ya que 
se ha traído lo mejor de Yucatán para que la gente se decida a 
visitar el territorio y enamorarse de los tantos atractivos que 
tiene.
 
El Gobernador afirmó que Yucatán lo tiene todo, pues cuenta 
con zonas arqueológicas patrimonio de la humanidad, 4 
pueblos mágicos, más de 3 mil cenotes, 300 haciendas, así 
como 387 kilómetros de hermosas playas, que cautivan a 
quien lo visita.
 
En ese marco, el Gobernador y Orozco Sandoval hicieron 
el corte del listón inaugural del pabellón de Yucatán, el 
cual cuenta con un diseño de hacienda henequenera. Cabe 

destacar que, la entidad está participando con 30 stands, así 
como la presencia de más de 60 empresarios, emprendedores 
y artesanos locales, la mayoría proveniente del interior del 
estado, quienes se encuentran exponiendo los productos 
hechos por las manos de mujeres y hombres yucatecos.
 
Junto con el titular de la Secretaría de Fomento Económico y 
Trabajo (Sefoet), Ernesto Herrera Novelo, Vila Dosal realizó 
un recorrido por las diversas áreas que Yucatán tiene a lo 
largo de la Feria Nacional de San Marcos, donde constató 
el gran interés que la cultura, los productos yucatecos, los 
destinos turísticos y la gastronomía de la entidad generó en 
los visitantes a este evento.

OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

LOS GOBERNADORES 
MAURICIO VILA DOSAL 

Y DE AGUASCALIENTES, 
MARTÍN OROZCO SANDOVAL, 
INAUGURARON EL PABELLÓN 

DE YUCATÁN EN LA FERIA 
NACIONAL DE SAN MARCOS.

Yucatán presente en la Feria Nacional 
de San Marcos en Aguascalientes 2022
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En otro de los stand se dan a conocer productos 
realizados por hombres y mujeres que trabajan con 
henequén, cestería, jícara, talabartería, urdido, jipi, 
filigrana, bordado a máquina y a mano, madera piedra, 
bejuco y huano, provenientes de municipios como 
Mérida, Izamal, Valladolid, Tekit, Tinum, Tekax, Chemax, 
Conkal, Maní, Chumayel,  Xocchel, Hunucmá, Motul, 
Tahdziú, Teabo, Tixkokob, Yaxcabá, Hocabá, Kanasín, 
Progreso, Seyé, Tixméhuac y Umán.
 
Otro de los puntos que acapara la atención de 
los hidrocálidos y asistentes a la Feria es el área 
gastronómica, a cargo del restaurante Zamná de Izamal, 
al cual también acudió el Gobernador para comprobar 
la gran afluencia que ha registrado en sus primeras 
jornadas, ofreciendo un probadita de los sabores de la 
entidad a través de platillos típicos, como cochinita, 
lechón al horno, panuchos y escabeche.
 
Dentro de las experiencias más gustadas por la gente, 
están las hamacas gigantes, de 10 metros cada una; 
así como las sillas “tú y yo” intervenidas por artistas 
estudiantes de la Escuela Superior de Artes de Yucatán 
(ESAY) del Gobierno del Estado de Yucatán, las cuales 
se convirtieron en los escenarios favoritos para retratar 
momentos en familia y conocer más de la entidad.
 
Además, como parte de la presencia de la marca Yucatán 
existen figuras a base de fibra de flamencos a gran 
escala; al igual que photo opportunities, la campaña 
“Yucatán es color”, así como carteles y espectaculares, 
para llevar un poco de lo mucho que ofrece Yucatán 
como destino.
 
Dentro de las actividades artísticas y culturales que 
ofrece la entidad, los visitantes pueden disfrutar de 
presentaciones de la “Orquesta Jaranera Del Mayab”, los 
“Trovadores de Yucatán”, el “Ballet Folklórico del Estado” 
y mucho más; todo ello con la participación de más de 
40 artistas yucatecos, que están poniendo en alto el 
nombre de Yucatán en la Feria.
 
Entre los eventos de mayor tradición que se ofrece, 
se encuentra un variado programa musical y de 
espectáculos para todos los gustos; pabellones, 
exposiciones ganaderas, industriales y agroalimentaria; 
corridas de toros, una vasta oferta de cultura y arte; 
grandes torneos y campeonatos deportivos, además del 
desfile de primavera, colocación del Bando Solemne y 
misa de gallo, entre otros, que hacen recordar un poco 
de la historia de esta Feria.
 
La presencia de Yucatán en eventos de esta magnitud 
es ideal para promover y posicionar su oferta turística, 
lo cual se reflejará en el incremento de visitantes y, por 
tanto, más y mejores beneficios para quienes dependen 
del sector. Asimismo, se aprovechará para exponer y 
comercializar productos locales, en respaldo a las micro, 
pequeñas y medianas empresas.

En esta edición, se prevé una derrama económica 
superior a los 9,000 millones de pesos y el registro de 
aproximadamente 8 millones de visitas, nacionales e 
internacionales.

EL TITULAR DEL EJECUTIVO SUBRAYÓ QUE PARA 
LOS YUCATECOS ES UN GUSTO Y UN GRAN ORGULLO 
PARTICIPAR EN ESTA FERIA PARA QUE SEAN MÁS LAS 
PERSONAS QUE CONOZCAN LOS PRODUCTOS LOCALES 
Y PRINCIPALES ATRACTIVOS TURÍSTICOS.

LA FERIA NACIONAL DE SAN MARCOS, AGUASCALIENTES, SE 
LLEVA AL CABO DEL 17 DE ABRIL AL 8 DE MAYO DE 2022.
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CAMPECHE 

Fiesta del Mar 2022 congrega a más
de 100 mil personas en Carmen

La celebración de la Fiesta del Mar 
permitió detonar la economía 
local, afirmó el presidente 

municipal de Carmen, Pablo Gutiérrez 
Lazarus, quien calificó como un éxito 
las actividades que se desarrollaron 
en el ámbito deportivo, cultural y 
recreativo, y que lograron congregar 
a más de 100 mil personas en 
los diferentes escenarios que se 
instalaron.

Expuso que durante los nueve días 
de actividades que se desarrollaron, 
en el marco de la Semana Santa, se 
estima que más de 100 mil personas 
se dieron cita en las áreas de Playa 
Norte, Isla Aguada y Sabancuy, donde 
también trasladaron parte de la 
programación.

El edil carmelita recordó que en esta 
ocasión la gimnasta Hanna Alejandra 
Ciau Reyes fue la soberana de estas 
festividades, quien estuvo presenten 
en las actividades que se llevaron a 
cabo.

En lo que se refiere al espectáculo 
musical, durante la semana se contó 
con la presencia de exponentes de 
diferentes géneros musicales. 

Trascendieron a nivel nacional, el 
Papagayo Fest que coloreó el cielo 
de Playa Norte con sus papalotes 
gigantes, y el Festival de Esculturas 
de Arena Enarenarte, que por 
primera vez llegó también al Pueblo 
Mágico de Isla Aguada y a Sabancuy, 
extendiendo la Fiesta del Mar a todas 
las bellezas naturales que Carmen 
ofrece.

LA CELEBRACIÓN DE 
LA FIESTA DEL MAR 

EN CARMEN, FUE 
DETONANTE DE LA 
ECONOMÍA LOCAL, 

AFIRMÓ SU PRESIDENTE 
MUNICIPAL, PABLO 

GUTIÉRREZ LAZARUS.

Especial / La Revista 
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Gutiérrez Lazarus dijo que de 
la misma manera se tuvo una 
importante derrama económica, 
con la Muestra Gastronómica y el 
Bazar Cultural Carmen Alegre, en 
los que participaron restaurantes, 
emprendedores y artesanos, además 
del Área de Foodtrucks con el objetivo 
de detonar el comercio local.

Detalló que en el ámbito del deporte 
se hicieron competencias llenas de 
adrenalina como el Macro Regional 
de Voleibol, la Copa de Fútbol Playero, 
la 21 Clásica de Ciclismo, el Exatlón 
Indejucar al Extremo y el concurso 
Mr. Playa.

Premio al 
Mérito a la Enfermería 2022

Por otra parte, a través del Comité de 
Evaluación del Premio Al Mérito a la 
Enfermería Campechana, el Congreso 
local dio a conocer la convocatoria 
dirigida a las instituciones de salud 
pública y privada, a las instituciones 
académicas, y a las organizaciones 
civiles de los profesionales de la 
enfermería de la entidad, a presentar 
sus propuestas de personas 
que consideren con los méritos 
suficientes para ser acreedoras al 
otorgamiento de dicho premio en su 
edición 2022.

Éste contempla dos categorías: 
una premiará los méritos en el 
área académica, y otra en la de 
servicios y administración, y será 
entregado en sesión solemne en la 
fecha que determine el Congreso 
del Estado; premio que consistirá 
en una medalla elaborada de un 
material precioso en cada una de 
sus categorías.

La recepción de las propuestas de candidatos al premio será 
a partir de la fecha de la publicación de esta convocatoria 
y hasta el 4 de mayo del año en curso, en la Oficialía de 
Partes del Congreso del Estado, ubicado en la calle 8 sin 
número, colonia Centro Histórico, Palacio Legislativo, San 
Francisco de Campeche, Campeche, de las 8 a las 20 horas, 
de lunes a viernes.

El nombre de las o los ganadores será dado a conocer por 
el Comité de Evaluación el día 9 de mayo de 2022. 

Las propuestas de candidatos deberán provenir de 
la directiva de una agrupación de profesionales de la 
enfermería, de la representación legal de una institución 
pública de salud, o de un grupo de no menos de 25 
enfermeros y/o enfermeras en activo. Toda propuesta 

deberá acompañarse del currículum del 
candidato, con la documentación que lo 
avale debidamente por la institución 
en la que preste sus servicios según 
corresponda. En el escrito de propuesta 
deberán expresarse los motivos por 
los que los proponentes consideren al 
candidato merecedor del premio.

Las personas propuestas deberán 
satisfacer los siguientes requisitos: 
ser campechano de nacimiento o tener 
no menos de cinco años de residencia 
en el Estado; poseer título profesional 
de Enfermería o de la Licenciatura en 
Enfermería, así como de enfermeras 
auxiliares; y, encontrarse en activo 
en alguna de las siguientes áreas: 

servicios, docencia y administración.

En la categoría académica solicitan también comprobar 
difusión del conocimiento o investigación; publicaciones 
o investigaciones realizadas; y, aportación científica a 
la disciplina; mientras que en la categoría de servicios y 
administración deberán considerar adicionalmente los 
siguientes requisitos: estar activo en un área aplicativa; 
aportaciones a la comunidad; y cursos de actualización.

Los criterios de evaluación establecidos son: Factores 
de desempeño laboral; responsabilidad y competencia; 
colaboración y desempeño en materia de relaciones 
humanas; antigüedad en años de ejercicio profesional; 
puestos desempeñados; y superación y desarrollo 
profesional.

EL CONGRESO DEL 
ESTADO DE CAMPECHE 

DIO A CONOCER LA 
CONVOCATORIA PARA 
EL PREMIO AL MÉRITO 

A LA ENFERMERÍA 
CAMPECHANA.
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El presidente Andrés Manuel López Obrador pidió 
permiso al Senado de la República, para el ingreso 
de 341 tropas y buques militares extranjeros a suelo 

quintanarroense, del 7 al 21 de mayo próximos.

Lo anterior para el Ejercicio Multinacional TradeWinds 
2022, de acuerdo con el oficio número 112/CJEF/
CACEC/14574/2022, a invitación del Comando Sur de los 
Estados Unidos, a fin de que México y Belice participen 
de manera conjunta en estrategias militares en la zona 
marítima y fluvial de Quintana Roo.

“Este Ejercicio se organiza anualmente para promover 
la cooperación internacional en seguridad regional del 
Mar Caribe. La edición 2022 estará orientada a crear, 
desarrollar y fortalecer la capacidad de las fuerzas de 
México para contrarrestar amenazas comunes, tales como 
el crimen transnacional y los desastres naturales”, señala 
el documento.

Desde el 2014 la Armada de México ha participado en estas 
acciones; sin embargo, sería la primera vez que se realice 
en suelo mexicano, siendo el país el organizador y la sede 
del mismo.

Se tiene previsto que al sur de Quintana Roo ingresen 
ejércitos de: Antigua y Barbuda, Bahamas, Barbados, 

Belice, Bermuda, Brasil, Canadá, Colombia, Dominica, 
Estados Unidos, Francia, Granada, Guyana, Haití, Jamaica, 
Países Bajos, Reino Unido, República Dominicana, San 
Cristobal y Nieves, San Vicente y las Granadinas, Surinam, 
Trinidad y Tobago. 

Se espera que los participantes ingresen buques de guerra 
y helicópteros, elementos militares así como armas, 
aunque destacan que todos sin munición.
De acuerdo con la Ley Orgánica del Congreso General de 
los Estados Unidos Mexicanos, los senadores deberán 
aprobar el ingreso de estas escuadras de otras potencias, 
lo cual se prevé que se realice en las siguientes sesiones 
ordinarias.

Hasta el cierre de esta edición, la presidenta de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Senadores, Olga María del Carmen 
Sánchez Cordero Dávila, no ha dado alguna declaración 
sobre este tema, el cual no se ha hecho público y sólo 
puede consultarse a través de la Gaceta Parlamentaria.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Presidente López Obrador solicita 
permiso para ingreso de tropas 

extranjeras a Quintana Roo

ESTE EJERCICIO SE ORGANIZA ANUALMENTE 
PARA PROMOVER LA COOPERACIÓN 
INTERNACIONAL EN SEGURIDAD REGIONAL 
DEL MAR CARIBE. 
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En los últimos años el llamado eje Roma 
– Condesa ha adquirido una singular 
importancia en la Ciudad de México. 

Se trata de una zona tradicional que ha 
sido redescubierta por jóvenes de Clase 
Media Alta para rehabilitarla, cambiarla y 
resignificarla. Alrededor de sus habitantes 
se ha desarrollado una comunidad con 
características muy particulares en la que 
conviven músicos, artistas, emprendedores 
y personas dedicadas a negocios de carácter 
lúdico y recreativo como restaurantes o 
galerías de arte. 

Ignoro si Amsterdam de Gustavo Taretto, 
pretendía ser un micro estudio de las personas 
que hoy viven en las colonias Roma y/o 
Condesa, pero en cada uno de sus capítulos 
están representados comportamientos, 
actitudes, profesiones, oficios y actividades 
de los nuevos habitantes de la zona. Son 
gente “cool” con trabajos que giran en torno 
a una concepción particular sobre la vida. La 
serie cae en ciertos clichés que sin embargo 
funcionan perfectamente por lo bien escrito 
de los guiones y porque los personajes nunca 
se empeñan en ocultar ese lugar común que 
ocupan dentro del imaginario de la zona, eso 
es lo que hace a la serie atractiva.

Por David Moreno 
E-mail: david.malborn@gmail.com

Amsterdam
EN LA PANTALLA 
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Amsterdam cuenta la historia de 
Nadia (Naian González Norvid) y 
Martín (Sebastián Buitrón) una 
pareja de artistas – ella actriz, él 
músico – que después de cuatro 
años atraviesan una crisis en su 
relación. La rutina, los vicios propios 
de la pareja y sus respectivas 
personalidades han generado 
brechas entre ellos que parecen ser 
insalvables. Justo en el momento 
más profundo del trance por el que 
atraviesan rescatan a un pequeño 
y adorable perro callejero al que llamarán Amsterdam por 
la calle en la cual fue encontrado. Amsterdam se convertirá 
en un puente en la relación cada vez más distante. Será el 
personaje que de alguna manera unirá las últimas piezas de 
un rompecabezas emocional que se ha desarmando paulatina 
y constantemente llevándose consigo no solamente a la 
pareja sino también a muchos de quienes les rodean.

Martín y Nadia son dos “Milenials” de clase media alta 
que miran a la vida y al amor desde esas dos perspectivas. 
Ambas están siempre presentes en todos los aspectos tanto 
personales como de pareja y en la manera como se enfrentan 
a las situaciones que se les presentan en lo cotidiano y en 
lo extraordinario. Dos seres hasta cierto punto egoístas – 
particularmente en lo relativo a sus propias carreras – pero 
que generan una particular dependencia que por momentos 
marca y llega a sobreponerse a las metas y aspiraciones 
personales. Taretto explora todo lo anterior con un sencillo 
pero profundo estilo narrativo que lleva al espectador a 

la intimidad, a la cotidianidad de 
una pareja en decadencia y a los 
caminos que tomarán para intentar 
salir lo mejor librados de un posible 
y definitiva ruptura. Todo inserto 
en un diseño de producción que 
resalta las características propias 
de la manera como se vive en el eje 
Roma-Condesa: viviendas antiguas 
adaptadas a la modernidad milenial 
y la convivencia que en esos 
edificios o vecindades se da con 
personas pertenecientes a otras 

generaciones pero que se han adaptado también a lo que 
sus nuevos vecinos, amigos o compañeros de trabajo han 
traído consigo a sus vidas. Relaciones que forman parte de 
un subtexto que contribuye aún más a entender a una colonia 
propia de una gran ciudad como lo es la de México (a pesar de 
que algunas escenas fueron rodadas en Uruguay, quizá porque 
zonas habitacionales resignificadas como la de la Condesa, se 
encuentran también en otras capitales latinoamericanas o en 
todo occidente) y que difícilmente encuentra una réplica en 
ciudades más pequeñas de otras partes del país.

Amsterdam termina por ser un delicioso relato generacional 
y social, una mirada a un pequeño grupo de personas que 
intentan ser representativas de lo que hoy sienten, viven 
y generan otros tantos en los sitios y urbanidades que han 
hecho suyas.
 

Amsterdam está disponible en HBO Max. 

Amsterdam cuenta la historia de 
Nadia (Naian González Norvid) y 
Martín (Sebastián Buitrón) una 

pareja de artistas – ella actriz, él 
músico – que después de cuatro años 
atraviesan una crisis en su relación.
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OPINIÓN MUNDO GENERACIONAL 

Me presento: Soy Ares, el dios 
de la guerra. En estas líneas 
voy a decodificar diferentes 

batallas, conflictos y luchas. Hemos 
de analizar el arte de la guerra: 
Desde los conceptos básicos hasta el 
pensamiento más sofisticado. Una de 
mis batallas es el contraataque de Las 
Ardenas (diciembre de 1944) y como 
Hitler y Skorzeny fracasaron a pesar 
de haber hecho unos preparativos 
perfectos. Esta batalla de la Segunda 
Guerra Mundial ejemplifica el fracaso 
del factor sorpresa. Los nazis 
esperaban repetir el éxito de 1940 
y alcanzar el puerto de Amberes 
(Bélgica) para cortar a las fuerzas 
anglosajonas y buscar un acuerdo de 
paz.

El factor sorpresa es un elemento muy 
importante en el desenvolvimiento de 
una batalla. Casi siempre el que ataca 
por sorpresa tuvo más tiempo para 
organizarse y controlar las opciones 
de transformación del campo de 
batalla. La iniciativa es forzar al 
rival a bailar al son del atacante. 
Prepararse para un combate obliga al 
protagonista a ser discreto y desviar 
la atención de sus contrincantes de 
los verdaderos planes. Maquiavelo 
diría que si vas a la pelear te llenes 
la boca de palabras pacíficas. Sun Tzu 
diría que todo el arte de la guerra se 
basa en el engaño.

El 16 de diciembre de 1944 comenzó 
La Batalla de las Ardenas. Varias 
divisiones blindadas, reconocimiento 
e infantería se lanzaron sobre una 
delgada línea de defensa de unidades 
americanas. El primer objetivo era 
capturar la ciudad de Bastogne. De 
esa forma los tanques alemanes iban 
a poder atacar en varias direcciones. 

La operación empezó siendo un éxito 
total ya que la inteligencia aliada 
fracasó en prever la siguiente jugada 
de la Wehrmacht. La limpieza que se 
hizo en el alto mando después del 
fallido golpe del 20 de julio contra 
Hitler (Operación Valquiria) dejó a los 
aliados sin su quinta columna.

Sin embargo, el factor sorpresa 
fracasó. Las divisiones “Panzer” 
no tenían suficiente gasolina para 
mantener la ofensiva. La idea de 

capturar los suministros aliados 
para sostener al ejército fue una 
mala táctica. Otro error fue haber 
subestimado a la aviación aliada la 
cual dominaba los cielos. Cuando 
los cazas antitanques lanzaron 
sus misiles sobre las formaciones 
alemanas estas quedaron 
aniquiladas. Por último las divisiones 
de infantería ya no estaban formadas 
por soldados jóvenes sino por niños 
y ancianos. Estas “Volksgranadier” 
(Tropa del pueblo) no eran rival para 
el ejército americano.

Sin gasolina, sin suministros y con la 
aviación aliada en contra, la ofensiva 
de Las Ardenas fue derrotada. Los 
operadores de los carros alemanes 
no tuvieron más opción que 
abandonar su equipo (O destruirlo) y 
retroceder hacia el punto de partida. 
El error de los generales alemanes 
fue esperar que sus planes fueran 
perfectos. El acierto de los aliados 
fue resistir y utilizar su superioridad 
aérea para tener información de los 
movimientos de la Wehrmacht. ¿Qué 
aprendemos de esta batalla? El factor 
sorpresa, por sí solo, no es suficiente 
para ganar una confrontación.

Las Ardenas: 
El fracaso del factor sorpresa

El 16 de diciembre de 1944 comenzó 
La Batalla de las Ardenas, 
varias divisiones blindadas, 

reconocimiento e infantería se 
lanzaron sobre una delgada 
línea de defensa de unidades 

americanas.

@AresArteGuerra
Correo: edwin@edwincarcano.com
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